

beza de Vaca, quien para asegurar mejor su autoridad procuró alejar de su lado á Irala, confiándole varias arriesgadas expediciones. Debiólo conocer Irala, y con suma habilidad y gran sigilo favoreció una rebelion por parte de sus tropas, que volvieron á ponerle al frente del gobierno. Aprovechando diestramente la actividad de los españoles, afianzó su autoridad, hizo nuevos descubrimientos en lo interior de la América del Sur, penetró en las fronteras del Perú y sometió á multitud de pueblos. Murió este soldado emprendedor y valiente en 1557.

IRENE (SANTA): nació en la villa de Tomar, en Portugal: era de estrema hermosa, por cuya causa se enamoró de ella un caballero gentil llamado Britoldo, que como no fuera correspondido, cayó gravemente enfermo. Irene fué á verle, y despues de hacerle desistir de su intento, le juró no casarse con otro. Quedó algun tanto satisfecho el jóven; y algun tiempo despues el maestro de la virtuosa jóven, no pudiendo saciar su apetito bárbaro, dióla una bebida que produjo una elevacion en su vientre, con la cual solo consiguió que creyéndola Britoldo deshonrada é infiel á la palabra que le habia dado, mandase asesinarla y arrojar su cuerpo al rio, de donde milagrosamente se retiraron las aguas, mostrando en sus entrañas á la santa virgen, colocada en un rico sepulcro, volviendo despues á proseguir su curso. Se verificó su triunfo el dia 20 de octubre de 655.

ISAAC (SAN): monge; nació en Cardoba, tenia siete años cuando una jóven vió que bajaba del cielo un globo de fuego, y que él solo entre otros muchos tomó la llama, que llevándola á la boca se la tragó. Creció en virtudes á la vez que en edad y se hizo monge. Combatió con su elocuencia los falsos argumentos de los sarracenos, que no pudiendo sufrir la manera como trataba á la secta de Mahoma, le colgaron por los pies é hirieron en el rostro. En esta posicion entregó su alma al Criador el dia 3 de junio del año 839.

ISABEL (SANTA): hija de Pedro III, rey de Aragon; respandeció desde niña en virtudes y de ocho años rezaba el oficio divino. Casó con Dionisio, rey de Portugal, y de este matrimonio tuvo á don Alonso y dona Constanza. Muerto su esposo distribuyó cuanto tenia entre los pobres y entró en un monasterio de Santa Clara, donde habiendo sido ejemplo de virtudes murió santamente el dia 4 de julio del año 1356.

ISABEL DE VALOIS (llamada

tambien **DE LA PAZ**): reina de España, tercera muger de Felipe II. Nació en Fontainebleau en 2 de abril de 1546, siendo sus padres Enrique II, rey de Francia, y la famosa Catalina de Médicis. Siendo todavía niña, fué prometida como esposa al hijo de Enrique VIII, rey de Inglaterra, que reinó con el nombre de Eduardo VI; pero no llegó á verificarse este matrimonio por la temprana muerte del monarca inglés, y en 1558, terminada la guerra entre Francia y España, se ajustó el casamiento de Isabel con don Carlos de Austria, primogénito del rey de España Felipe II. Verificáronse los esponsales en el mismo año; pero no se consumó el matrimonio por la corta edad de los principes. Murió por aquel tiempo la esposa de don Felipe, Maria, reina de Inglaterra, y como en uno de los artículos del tratado de paz de Cateau-Cambresis, se estableciese que el rey de España casase con Isabel de Valois, renunciando esta á los derechos que pudiera tener á la corona de Francia, pasó á Paris el duque de Alba con plenos poderes para firmar definitivamente el referido tratado y desposarse en nombre de Felipe con Isabel de Valois; ceremonia que se celebró en la iglesia de Nuestra Señora de Paris el 22 de junio del mismo año, y como las paces habian sido tan deseadas por ambas naciones, se dió entonces á la princesa el sobrenombre de la Paz. En 31 de enero de 1560 fué ratificado y consumado el matrimonio en Guadalupe, siendo padrinos la princesa doña Juana de Austria, hermana de don Felipe y el duque del Infantado, en cuyo palacio se habian hospedado los reyes. Trasladáronse estos despues á Toledo para asistir al juramento del principe don Carlos, como sucesor á la corona. En 1565 pasaron al Escorial para presenciar la ceremonia de colocar la primera piedra del monasterio de San Lorenzo. En 1566 dió á luz doña Isabel á la infanta doña Isabel Clara Eugenia, que despues fué esposa del archiduque Alberto, y gobernadora de Flandes, y al siguiente año otra que se llamó Catalina Micaela, y casó con el duque de Saboya Carlos Manuel. En 1568 volvió la reina á sentirse embarazada; pero los médicos se obstinaron en que era una opilacion maligna, y comenzaron á propinarla medicamentos tan fuertes, que á los cinco meses malparió un hijo, y falleció de resultas el 2 de octubre del mismo año en la temprana edad de 22 años y medio. Su cuerpo fué sepultado en el convento de las Reales Descalzas de Madrid; pero en 1575 fué trasladado al panteon del Escorial.

ISABEL FARNESIO: reina de España, hija única del principe de Parma, Eduardo III y de Dorotea Sofia, condesa palatina del Rhin y duquesa de Babiera. Nació en 25 de octubre de 1692. Pocas mugeres han recibido una educacion tan esmerada como Isabel, y muchos hombres envidiarían la suma de conocimientos que la adornaban, pues estudió con mucho aprovechamiento gramática, retórica, filosofía, geografía, astronomía, historia, música y pintura, las lenguas latina, francesa, española y toscana. Dotada además de una belleza extraordinaria y heredera de los estados de Parma y Plasencia, con derecho inmediato al de la Toscana, no es de extrañar que se mirara en aquel tiempo el matrimonio con esta princesa, como de los mas ventajosos que podrían contratarse entre las familias reinantes de toda la Europa. Cúpole esta dicha al rey de España Felipe V, que pocos meses despues del fallecimiento de su esposa doña Maria Luisa de Saboya, ocurrido en febrero de 1714, comisionó al cardenal Aquaviva para que pasase á la corte de Parma á pedir la mano de la princesa Isabel. El contrato matrimonial quedó concluido y se publicó en Madrid en 14 del mismo año. En 16 de setiembre dió don Felipe sus poderes al duque de Parma para que en su nombre se desposase con la princesa, lo cual se ejecutó con la mayor pompa y magnificencia. En 22 del mismo mes salió doña Isabel de Parma para España y llegó el 11 de diciembre á Pamplona, donde fué recibida con grandes fiestas y regocijos. Cuatro dias despues se dirigió á Madrid, saliendo á recibirla el rey hasta Guadalupe, donde se ratificó y consumó el matrimonio el dia 24 del mismo mes, y el 27 hicieron los monarcas su entrada pública en Madrid en medio de las mayores demostraciones de alegría por parte de sus habitantes. El maestro Florez, hablando de esta ilustre reina, en sus «Memorias de las Reinas Católicas,» dice lo siguiente: «Desde luego empezó S. M. á manifestar las benignas influencias con que habia de fecundar la monarquía, vaticinadas desde antes de llegar á Madrid, cuando con heroica resolucion libertó el palacio de la gran servidumbre en que le tenia puesto una ambicion, á cuyo nombre se habian levantado nubes de varias turbaciones, no menos que en los tribunales de la Santa Inquisicion y de Castilla; pero todo se calmó luego que entró S. M. en este cielo; y por cuanto el ministro Orrí habia tenido alguna parte en las desazones, dispuso S. M. que saliese de España y las cosas tomaron un

I.

IDA

IBARGOITI: valle de la prov. de Navarra, dióc. de Pamplona, partido jud. de Aoiz, situado á derecha é izquierda del camino real que va de Pamplona á Sangüesa, y la mayor parte de los pueblos que lo rodean por N. y S. formando una especie de canal, con clima frio. Consta de ocho lugares: Ibarzabalza, Abinzano, Equisoain, Lecain, Idocin, Salinas, Cave, Monreal, Zilgueta y Sangariz, cuya poblacion es de 154 vecinos.

IBARGOITI: arciprestazgo de la dióc. de Pamplona, prov. de Navarra, y part. jud. de Aoiz; comprende los pueblos de Lizoain, Elorz, Salinas é Ibargoiti, Alzorritz y Unciti, Artáiz, Ayanz, Arce y Acezoa.

IBDES: villa de España con 185 vecinos, en la prov. de Zaragoza, diócesis de Tarazona, y part. jud. de Ateca, situada en una fértil vega al pie de una colina y margen izquierda del rio Mesa, con clima templado y saludable.

IBEAS DE JUARROS: lugar de España con 58 vec., en la prov., diócesis y part. jud. de Burgos, situado en la ribera del rio Arlanzon.

IDACIO (SAN): español, fué obispo de la ciudad de Braga, en Portugal, cuando Constancio perseguía con ardor á los prelados católicos. Entre los que su tiranía hizo prender, cupo la suerte á Idacio, que despues fué desterrado. Asistió á los concilios arminenses y de Córdoba, en los cuales Atanasio fué libertado de las calumnias de los arrianos. Despues pasó al concilio Niceno, cuya regla firmó y luego la traspasó al concilio Trapanese, donde fué conocido y alabado por San Basilio. Murió el dia 5 de noviembre del año 564.

INE

IFIANASA: (véase **IFIGENIA**).
IFICLES: hijo de Anfitrión y de Alcmena y hermano uterino de Hércules; caso con Pirra, hija de Creonte, y hermana de Megareo; fué uno de los que concurrieron á la caza del javali de Calidonia, y murió de las heridas que recibió peleando con Hércules contra Argeo, rey de los eleos. Tuvo por hijo á Iolas.

IFIGENIA ó **IFIANASA**: hija de Agamenon y de Clitemnestra. Detenido largo tiempo el ejército de los griegos en la Aulide de resultas de una gran calma, le declaró el agorero Calcas, que irritada Diana contra Agamenon, no depondría su enojo mientras no se derramase la sangre de una princesa de su familia. Despues de haber luchado Agamenon por largo tiempo, entregó á su hija á instancias de los principes coligados; pero Diana puso en lugar de Ifigenia una cierva que le fué inmolada, y trasladó á la Tauride á aquella princesa para hacerla sacerdotisa suya. Orestes, su hermano, que obligado por la tempestad habia arribado á aquellas costas, estuvo á punto de ser inmolado por ella á la diosa; pero se dió á conocer á su hermana, y dejaron ambos aquel pais inhospitalario.

IFITO: rey de Elida. Restableció el año 884 antes de Jesucristo los juegos olímpicos que habian sido sustituidos por Hércules tres siglos antes, y habian caído ya por aquel tiempo en desuso.

INDEGO: lugar de España con 110 vec., en la prov. y dióc. de Burgos, part. jud. de Castrojeriz, situado en un valle, con clima frio.

INES DE MONTEPOLICIANO (SANTA): consagrada á Dios esta ilustre

IRA

doncella desde sus mas tiernos años solo trató de agradarle en todas sus obras, palabras y pensamientos. Para conseguir mejor este santo objeto se hizo religiosa del orden de Santo Domingo, en el que fué ejemplar de todas las virtudes. Falleció á los cuarenta y nueve años de edad y treinta y tres de monja el dia 20 de abril de 1517.

INGENIO (EL): villa de España con 654 vec., en la isla de Canaria, part. jud. de las Palmas, prov. de Canarias, y dióc. de Gran Canaria, situada en la parte oriental de la isla, con clima saludable.

INIESTA (ANTIGUA EGGLESTE): villa de España con 907 vec., en la prov. y dióc. de Cuenca, part. judicial de la Motilla del Palancar, situada en una altura, con clima templado.

INOGEDO: lugar de España con 90 vec., en la prov. y dióc. de Santander, y part. jud. de Torrelavega, situado en terreno llano, con clima saludable.

IPINA: feligresia de España con 42 vec., en la prov. de Vizcaya, diócesis de Calahorra, y part. jud. de Durango, situada en terreno un poco elevado, con clima sano.

IRALA (DOMINGO MARTINEZ DE): capitán español y uno de los conquistadores de la América Meridional. Nació en Vergara (Guipúzcoa) en 1486. Salió de España en 1554 en la expedicion y bajo las órdenes de don Pedro Mendoza, y contribuyó al descubrimiento de los países que riegan el rio de la Plata. Sucedió en el gobierno de Buenos Aires al desgraciado Ayolas el año de 1558, y en el de 1542 le reemplazó Alvaro Núñez Car-

curso de pronta tranquilidad, que casi excedía a la esperanza. A estas prerogativas que arrebatában la complacencia de los vasallos, se juntó otra de empezar S. M. a dar mayores seguridades al trono por medio de la sucesion varonil; pues en 20 de enero de 1716 dió a luz un infante, para quien Dios tenia reservada la corona y el adelantamiento de estos reinos. Este fué su primogénito, nuestro católico monarca don Carlos III. He aquí por su orden cronológico la real posteridad de Isabel de Farnesio: Carlos III, de quien acabamos de hablar; Francisco, infante de España, muerto en 1717; Maria Ana Victoria, que nació en 1718 y fué reina de Portugal en 1729; Felipe, nacido en 1720 y fué duque de Parma en 1749; Maria Teresa, nacida en 1726 y delina de Francia en 1745; Luis Antonio Jaime, que nació en 1727, y fué infante de España, cardenal y arzobispo de Toledo, y Maria Antonia Fernanda que nació en 1729, y en 1750 casó con Victor Amadeo III, duque de Saboya y rey de Cerdeña. Habiendo renunciado Felipe V la corona de España en 1724 en favor de su hijo don Luis, se retiró con doña Isabel a vivir sin pompa ni ostentacion al real sitio de San Ildefonso; pero en 31 de agosto del mismo año murió don Luis de Borbon, y como no dejaba sucesion, dispuso en su testamento que volviese la corona a su padre, lo que se verificó con grande alegría de los españoles. Concluida y firmada la paz entre las cortes de Viena y Madrid, despues de la desastrosa guerra de sucesion, comenzaban los españoles a disfrutar otra vez de una época próspera y gloriosa, cuando sobrevino la muerte de Felipe V, acaecida en 9 de julio de 1746. Inconsolable con esta pérdida doña Isabel se retiró a San Ildefonso, donde fué conducido el cuerpo de su esposo, y allí vivió por mas de trece años, dice el padre Florez: «en un encerramiento superior al de las religiosas mas austeras.» En 10 de agosto de 1759 falleció don Fernando VI, que habia reinado desde la muerte de Felipe V, y como el legítimo sucesor don Carlos III se hallaba ausente en Nápoles,

doña Isabel tuvo que volver a la corte como reina madre y gobernadora, por testamento del difunto soberano y comision del rey católico, su hijo. El dia 9 de diciembre de 1759 llegó a Madrid su hijo primogénito don Carlos; pero doña Isabel tuvo solo el consuelo de pasar algunos años a su lado, pues murió en Aranjuez el dia 11 de julio de 1766 a los setenta y cinco años de edad, llorada de todos los españoles, con quienes mas que reina habia sido madre cariñosa. Sus restos fueron trasladados al real sitio de San Ildefonso, en cuya iglesia colegial descansan al lado de los de Felipe V.

ISTAN: villa de España con 511 vec., en la prov. y dióc. de Málaga, part. jud. de Marbella, situada entre colinas y elevadas sierras, con clima templado y saludable.

ISTAPE: reina de Comagene, que algunos dicen era hija de Antiocho Comagene, y muger de Alejandro, hijo de Tigranes y de Armenia. Del mismo nombre hubo un pueblo en Galilea.

ITALIA (ESPECION A): esta expedicion libre de toda idea de interes de conquista ha sido dirigida a las costas de Italia por el gobierno español con el noble objeto de reponer en su silla apostólica al sumo pontífice Pio IX, restituyéndole la autoridad que le habian usurpado los mismos revolucionarios de Roma, a quienes parece que habia animado a esta ingratitud, concediéndoles garantías políticas. La España, como nacion eminentemente católica y fiel a sus tradiciones, fué la primera que dirigió una circular a las demas naciones católicas excitándolas a intervenir en Roma solo por el interes de la religion. A una empresa tan gloriosa se prestaron a concurrir activamente Francia, Austria, España y Nápoles, enviando sus ejércitos a disposicion del soberano en cuya defensa se habian armado. La expedicion española mandada por el general Córdoba, apellido de grandiosos reuerdos en aquella tierra de Italia, se aprestó en el puerto de Barcelona; en la tarde del dia 22 de mayo de 1849 se efectuó con la mayor animacion y entusiasmo el embarque de las tropas, y al dia siguiente de ma-

drugada se hizo a la vela para los Estados pontificios la flotilla compuesta de los buques «Blasco de Garay, Cortes, Castilla, Villa de Bilbao, Lepanto y Vulcano,» en que iba el general Córdoba, debiendo hacerse en breve a la vela otros tres buques, entre ellos el navio «Soberano.» Como unos 5.500 hombres de tropa escogida llevaba la expedicion, que algo trabajada por el temporal, llegó a anclar felizmente en el puerto de Gaeta a las seis de la tarde del 27. En la madrugada del 28 se efectuó el desembarco acampando las tropas en el glasis de la fortificacion. Dispúsose una gran parada, en la que las tropas españolas, mandadas por el general Lersundi, mostraron a los extranjeros su buen porte, brillantez y disciplina, siendo revistas por el mismo pontífice Pio IX, por el rey de Nápoles y otras personas distinguidas. Despues que Su Santidad revisó las tropas, se colocó en el punto mas culminante del campamento, y haciendo avanzar las banderas echo a ellas y a las tropas su solemne bendicion, recibida por nuestros soldados con ternura y entusiasmo, mientras que tributaban los honores de ordenanza los armoniosos ecos de las bandas de música. La primera operacion militar de los españoles fué la toma de Terracina, restableciendo la autoridad del papa en este y otros pueblos de los Estados pontificios, siempre adelantándose sobre Roma, en cuyo sitio, sin embargo, y por efecto de las complicaciones de la política, no pudieron tomar la parte activa que tanto deseaban. Contribuyeron, sin embargo, a rechazar las legiones del aventurero Garibaldi, restablecieron el orden en los diferentes puntos de los Estados pontificios adonde fueron destinadas, y solo empezaron a abandonar las costas de Italia en febrero de 1850, cuando ya no habia obstáculo para que el pontífice volviese a Roma, cuando así lo estimase oportuno en su alta sabiduria, regresando a España con la satisfacción de haberse grangeado en los Estados pontificios el aprecio que habian sabido merecer por su disciplina, subordinacion y el noble fin que allí las habia llevado.

J.

JAL

JABAGA: lugar de España con 102 vec., en la prov., dióc. y partido jud. de Cuenca, situado en terreno llano, dominado por dos cerros cubiertos de pinar, con clima frio y sano.

JABALERA: villa de España con 151 vec., en la prov. y dióc. de Cuenca, part. jud. de Huete, situado en llano, rodeado de montes por S. y E., con clima templado y sano.

JAEN (RIO DE): así llamado vulgarmente, siendo su nombre primitivo el de Candebrage. Nace en los llanos del Angel, en la sierra de Valdepenas, y entrando en la de Jaen se llama Quebrajanos

JAFRA: lugar de España con 15 vec., en la prov. de Barcelona, partido jud. de Villafranca del Panadés, situado a una legua de la costa del mar, con clima sano.

JALO (JOAQUIN CASAS): nació en Valencia el año 1701, en cuya universidad estudió y obtuvo los grados de maestro en artes, doctor en ambos derechos y medicina. Hizo oposicion a varias cátedras y suscitó alguna de ellas; pero trasladándose a Madrid se graduó de abogado de los Reales Consejos; y despues de haber frecuentado la biblioteca real se dedicó a escribir, aunque con un estilo algo descuidado. Era excesiva su laboriosidad, circunstancia por la cual no debe admirar que sus obras sean imperfectas. Entre ellas citaremos las mas importantes: «Teatro católico, ruina de la Puerta Otomana, de su Alcoran y secta, y progresos de la iglesia por las águilas del imperio; Tridente esceptico, fisica natural, agricultura no cultivada y mágica experimental; Historia civil del reino de Nápoles.» Sus manuscritos son innumerables,

JEL

siendo los mas conocidos: «Teatro católico de los soberanos de Europa; Cursus juridico-canónico-civilis, theoricopracticus continens juris antiquissimi et neoterici primordialis; Bibliotheca juridico-canónica universalis jurisconsultorum authorum et scriptorum.» Murió Jaló en Madrid en 1746.

JAVIER (GERÓNIMO): de la misma familia de San Francisco Javier; nació en Navarra, entró en la compañía de Jesus en Alcalá y tres años despues se consagró al mismo ministerio que su pariente. Se trasladó a las Indias, luego al Mogol, donde convirtió un gran número de infieles y con frecuencia no sin inminente peligro de su vida. Murió en Goa (1617) en el momento de ser nombrado arzobispo de Angamala por Felipe III, rey de España. Tenemos de él varias cartas relativas a sus misiones y algunos tratados escritos en latin y en persa, cuyo catálogo se halla en la «Biblioteca de la sociedad de Jesus.» El protestante Luis de Dios ha traducido del persa al latin su «Historia de J. C.» y la de «San Pedro.»

JELLACHICH (BARON DE): José de Buzin, hijo mayor del teniente mariscal de campo baron Francisco; nació en Petervaradino en 16 de octubre de 1801. En el año de 1809 entró en la academia de caballeros, donde estuvo diez años bajo la especial proteccion del emperador Francisco. En marzo de 1819 entró en calidad de teniente supernumerario en el regimiento de Dragones «baron Knesevich.» Primer teniente desde 1.º de mayo de 1825, fué ayudante cerca de dos años en el regimiento «Leopoldo Geram!» en Viena, y entró de nuevo en aquel regimien-

JER

to el 25 de diciembre. Promovido a grado de capitán en el regimiento ogulino, tuvo el mando de la sétima compañía. En 1831 marchó a Italia con el primer batallon, del cual mandaba la mitad en las grandes maniobras, mereciendo los elogios del mariscal de campo Radetzky. En 1835 volvió al pais con dicho batallon de capitán efectivo. En 17 de octubre marchó contra la Bosnia al frente del mismo batallon, distinguiéndose en un encuentro cerca de Kladusch, y en febrero de 1837 fué nombrado mayor del regimiento infanteria Gellner, hoy archiduque Ernesto, y al mismo tiempo ayudante del general de artilleria y gobernador de la Dalmacia, baron de Lihemberge. En esta época tuvo muchas ocasiones de lucir sus conocimientos, publicando varios escritos importantes, y grangeándose de este modo el aprecio de sus gefes. En 1841 pasó de teniente coronel al regimiento Banalen, con el cual asistió en 1842 a muchos conflictos con los súbditos otomanos. Durante la paz, dedicaba sus ratos de ocio a la poesia, a que era muy aficionado. En marzo de 1848 el emperador le nombró general mayor, ban de Croacia, Eslavonia y Dalmacia, consejero o efectivo, y pocos dias despues teniente mariscal de campo y general comandante de Zagabria. Jellachich favoreció cuanto pudo las miras y proyectos del gobierno austriaco; pero aunque su nombre sirvió de bandera, jamás llegó a verse esa bandera en el campamento de los croatas.

JEREZ DE LOS CABALLEROS (FUNDACION DE): esta ciudad, hoy cabeza de partido, fué fundada por el rey don Alfonso IX de Leon en el año 1229, y luego ensanchada por don